

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

AÑO VI

MEDIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas
del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 9 DE SEPTIEMBRE DE 1899.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La corres-
pondencia de Redacción, y de Administración, al nombre
del Director.
Número suelto, 5 céntimos.



ORGANIZACIONES

para la resistencia al capital

Surgen las huelgas espontáneas en la lucha de trabajadores y capitalistas, tan pronto se sale del ciclo de la producción gremial, de la producción individualista. No bien se reúnen los obreros en masas considerables, perdiendo la individualidad técnica; no bien el maestro es sustituido por el capitalista, prodúcese el conflicto económico entre el capital y el trabajo.

Aun existiendo antagonismo de intereses en la antigua producción, aun con la subordinación extremada que era su base, con todo había cierta solidaridad entre el maestro y sus oficiales, que daba á unos y á otros estabilidad y cordialidad en las relaciones. El trato continuo, el trabajo en común, la larga convivencia, creaban mutuos afectos, que imponían, llegado el caso, sacrificios también mutuos.

Pero las necesidades de la producción truncan al maestro y al oficial en dos simples categorías económicas—capital, trabajo—. Uno y otro pierden en sus relaciones aquel vínculo humano que les unía, y entonces la lucha de intereses se manifiesta cruda, descarnada, brutal.

El obrero quiere ganar alto salario, trabajar pocas horas y realizar su faena sin ahogos. El capitalista necesita operarios que ganen poco jornal, que trabajen muchas horas y que no se distraigan un solo momento.

Y se introduce el trabajo á destajo, la *tarea* y el *sweating-system* (sistema del sudor), que centuplica la productividad del trabajo, aniquilando al trabajador y envejeciéndole prematuramente.

Pero el choque no tarda en sobrevenir. Un día el capitalista rebaja el salario á los obreros, y éstos no se resignan. No saben ellos nada de huelgas; no conocen qué pueda ser eso; pero discurren que si todos abandonan el trabajo, el capitalista se verá precisado á ceder.

Mas no cuentan con un factor importante; el capitalista tiene medios de resistir; ellos habrán de someterse cuando el hambre apriete.

De diez de estas huelgas, ocho son perdidas, una acaso ganada, otra termina con derramamiento de sangre. La falta de entrañas del capital irrita al trabajo, que apela á la violencia para imponer el triunfo de sus reivindicaciones ó para saciar su cólera...

Los fracasos, el recuerdo quizá de aquellas Hermandades y Cofradías legales ó no que en la organización gremial eran la fuerza de los *compañeros*, les lleva á la fundación de Sociedades para entenderse con los patronos y regular, de acuerdo con ellos, las condiciones del trabajo.

La necesidad también de Sociedades que atiendan al enfermo, que se ocupen del entierro del fallecido, lleva como de la mano á la mayor extensión de atribuciones de la Sociedad, interviniendo primero en los conflictos, tomando parte en ellos después en favor de los obreros.

Y así nacen las organizaciones para la resistencia. Después, la lucha continua las perfecciona y las convierte en un organismo de guerra al capital, en cuanto el capital es una categoría económica.

¿Cuál es el objeto de la Sociedad de resistencia? El principal es crear una Caja que sirva al oficio para soportar una huelga ó una contingencia de la lucha.

Dos tipos de ellas existen: la que sólo tiene por objeto la resistencia, y la que, además, es Sociedad de previsión.

Pero, poco á poco, se va ensanchando el campo de acción de esas Sociedades, y llegan á ser la representación de los intereses de tal ó cual oficio frente á la representación de los intereses de los capitalistas.

Y se llega á más. La unión, buena para el individuo, lo es también para las organizaciones, y éstas se federan por oficios y se federan también entre sí local, nacional ó internacionalmente, constituyendo una fuerza enorme, incontrastable en muchos casos.

Los capitalistas, por su parte, siguen igual procedimiento. Ven en los primeros tiempos hasta con placer huelgas que puedan perjudicar á un enemigo suyo en el mercado; pero la experiencia les hace entender que, antes que ese interés del momento y particular, hay otro permanente y general: el de defenderse contra las reclamaciones, mayores cada vez, del trabajo.

Y crean esos Sindicatos, que no son en suma otra cosa que la representación del capital frente al trabajo.

En el problema que muchos llaman obrero, y que no es sino el aspecto más importante del problema social, esos dos son los factores, y en aquellos países donde la producción está muy adelantada, las organizaciones han adquirido tal grado de perfección y de desarrollo, que un ministro inglés, al intervenir hace pocos años en la célebre huelga de los mecánicos, decía que cuando hablaba con el representante de los obreros le parecía que trataba con el embajador de una gran potencia.

Las organizaciones, aunque otra cosa parezca, han hecho más difíciles y menos frecuentes las huelgas, hasta tal punto que si nos fuera posible establecer una proporción entre las huelgas que ocurren en Inglaterra, Francia, etc., y en España, se vería que son muchísimo más frecuentes en nuestro país que en aquellos donde la organización está muy extendida.

Y es lógico que esto ocurra. Los obreros bien organizados proceden con gran cautela en declarar huelgas. Para ello esperan circunstancias favorables de abundancia en el trabajo y á tener la Caja bien provista; como los patronos, por su parte, temerosos de la huelga bien organizada y con recursos para ser largamente sostenida, ceden más fácilmente y se avienen á transigir y á tratar con la representación de sus operarios.

Así no debe extrañarse que economistas de los cuales ninguno puede ser tildado de socialista—Stanley Jevons, Fawcett, Gide—no vacilen en defender las organizaciones de resistencia, no ya como un medio de obtener mejoras y aun de impulsar el perfeccionamiento técnico, sino también como medio eficaz de quitar á la lucha entre el capital y el trabajo dureza y lo que pudiera significar odio personal, deseos de venganza.

¡Felices los países que han llegado á tal estado!

Porque no todos, por desgracia, han llegado. En el nuestro, por ejemplo, y huelgas recientes y actuales lo prueban, no sólo muchos patronos no reconocen á las Sociedades como representación de los individuos que trabajan en sus casas, sino que vedan á éstos el asociarse para

la resistencia, no obstante ser ésta perfectamente legal y tener tantas mayores garantías de seguridad para sus personas é intereses cuanto mayor sea el grado de perfección en la organización.

Pero esta es una fase de la lucha. Los patronos se avienen á tratar con sus obreros, no admiten lo que llaman intrusiones, esto es, no reconocen personalidad á la representación de los intereses del trabajo.

Llegarán ahí, como se ha llegado en otras partes, y debería servir la experiencia para llegar sin luchas para todos perjudiciales: para obreros y patronos.

JUAN JOSÉ MORATO

NOTAS SEMANALES

¡Alabado sea el chacolí de Bakiol!

En los dropps que en Saltacaballo tiene el maqueto-bizkaitarra señor Sota, ha descargado el vapor *Sestao*, de la compañía Aznar y Sota, y procedente de Inglaterra, unos cuantos bultos que no contienen más que muebles finos, cortinajes de seda, jarrones de todo lujo y otras menudencias por el estilo, todo lo cual se pretendía pasar de contrabando y ha caído en manos de los carabineros.

Qué destino tenían esos cortinajes y esos jarrones y esos muebles, es cosa que nosotros no sabemos ni podemos imaginar siquiera.

Si *El Correo Vasco*, que lo sabe todo, quisiera decírnoslo, se lo agradeceríamos infinito.

**

Noticia suelta:

En un pueblo cercanito, que por lo bello se nota, se está haciendo un hotelito á don Ramón de la Sota.

Ese hotelito va á ser el asombro de esta tierra, porque dentro va á tener cosas finas de Inglaterra.

Cortinajes elegantes, jarrones y pebeteros... ¡Solo que hay que contar antes con unos carabineros!

**

Por correo interior:

Ha llegado el vapor *Somorrostro*, procedente de un puerto del norte, concluyendo también contrabando destinado á un hotel de gran porte.

Mas salió el anterior con mal sino y con fin de evitar más traspases se ocultaron los bultos y hoy marchan de retorno á los puertos ingleses.

**

Bomba final:

El señor don Ramón de la Sota, propietario de *El Correo Vasco*, ha ordenado á los redactores de este periódico que arriegen en sus ataques á Maquetania. Se ignora á qué obedece esta orden de don Ramón.

Pues, hombre, no hay que ser un Merlin para adivinarlo.

¡Los carabineros de Saltacaballo son maquetos!

Y si no satisface la explicación pregúntele el curioso á don Ramón,

el defensor ilustre de Euskera libre. De aduanas.

**

El colaborador que *El Diario* tiene en

Baracaldo ha empuñado otra vez la tajadera, contestando á las *notas* que le de dicábamos en nuestro último número.

Confiesa que escribe mal y repite que los socialistas no perdemos nada, *particularmente*, con las huelgas, pues no hay más que ver la holgazanería y gran vida de burgueses que se dan estos representantes del partido socialista.

¿Pero qué representantes son esos, señor don Teodoro?

Porque nosotros no les conocemos.

Y si se dan buena vida, vengamos á cuentas ¿qué?

¿es á costa del obrero?

¿le piden dinero á usted?

Pues entonces ¿á qué se mete en camisa de once varas?

Siga usted siendo lacayo de don Víctor ú otro tal y deje que cada cual haga de su capa un sayo.

¡Ah! No coja usted más en su vida la tajadera para escribir.

Porque cada vez lo hace peor.

**

Los chicos de *El Diario de Bilbao* se han subido á la parra.

Nada menos que en tres números seguidos nos han zarandeado, en cada uno de los cuales lo mejor que nos han dicho es que somos unos vividores y unos explotadores del socialismo.

Argumento que, por lo gastado, no hace ya efecto ni entre los lacayos de don Víctor, que suelen ser tontos de solemnidad.

En cuanto á lo de las calles de Barrencalle y Jardines, hable claro, por caridad, que estamos en un mar de confusiones.

Y no va más... hasta otra, si nos vuelven la pelota.

**

Los asuntos más sensacionales de los últimos días han sido la eogida del Reverte y los escándalos del Congreso Católico de Burgos.

Lo del Reverte me impresionó muy dolorosamente, sobre todo cuando se dijo que regularmente no podría torear ya más.

¡Qué hubiera sido del arte!

Por desgracia, parece que se ha confirmado el vaticinio y que no podremos admirar de nuevo los recortes capote al brazo.

¡Qué gran desgracia!

En cambio lo del Congreso de Burgos me ha llenado de alegría.

¡Qué fatigazos más hermosos han soldado los íntegros y los carcas á los mestizos y á los ministeriales!

Allí no ha habido Papa ni arzobispos que valgan.

Se ha zurrado al liberalismo, á las instituciones y á Cristo padre.

¡Bien por los celérgos barbantes!

Estando en auge el toreo y en alza la reacción que viene en seguida veo la gran regeneración.

¡La de andar á cuatro patas todos!

YO REINARÉ

En todos los países que á la ciencia, en sus diferentes ramificaciones, se le ha permitido un desarrollo ordenado, que se le ha encauzado en forma previsora y que para el ejercicio de las diferentes profesiones se ha exigido exactos conocimientos

tos á los individuos que á ellas se han dedicado, postergando todo favoritismo, los resultados han sido maravillosos. En todos los países donde á la ciencia, en lugar de concederle lugar preferente se le ha perseguido; que en lugar de exigir de los individuos que al estudio de las diversas carreras se han dedicado plenas aptitudes solo se ha tenido en cuenta el favoritismo, los resultados han sido desastrosos, como fatalmente tenia que suceder.

Por lo que á esta nación afecta, palpable tenemos el ejemplo, pues, salvo rarísimas excepciones, carecemos de hombres de ciencia, siendo esta la causa de nuestras espantosas calamidades, calamidades que van en aumento y que, á juzgar por los indicios, han de llevarnos al caos en muy corto plazo.

Esas placas llama-las del Corazón de Jesús, con la inscripción *Yo reinaré*, simbolizan nuestro total acabamiento. ¿Qué extraño es, pues, que Europa nos considere como un estorbo en la senda de la civilización?

Los llamados defensores de la fe de Cristo se engrían al punto de dar espectáculos como el de Tolosa, Castellón y otros puntos, sin importarles una higa que la autoridad del cardenal Sancha y aun la del mismo Pontífice romano ruede por las naves de la catedral de Burgos ó por los suelos del palacio episcopal de Coria.

Nada detiene á los fariseos del báculo y de la mitra. Sus palabras, como respondiendo á una consigna que tiene por fin ahogar toda noble emulación, toda idea de progreso, esparcen por todas partes la ponzoña, y el odio hace presa aun de los espíritus menos levantiscos.

No han bastado á nuestros clérigos los fracasos de las armas españolas, á pesar de sus excitaciones bélicas, enteramente opuestas al espíritu cristiano, ni tampoco el descrédito en que ha caído su influencia celestial ante los cañones norteamericanos. Como si nada de esto hubiera sucedido, alzanse altaneros contra todo lo que huele á liberal y, en su ceguera por afirmar de nuevo la España de la intolerancia y del fanatismo, no reparan en provocar un cisma cada día, precipitando así el hundimiento de la Iglesia y con ella la supremacía económica de la burguesía.

Sigan, pues, los clérigos por el camino emprendido, excitando las pasiones y engendrando la intranquilidad y el odio, ni más ni menos que en la Edad Media: pudiera suceder que sus propósitos nefandos se trocaren en un despertar glorioso del liberalismo que diera al traste para siempre con los trabucaires del hisopo y de la setana.

Que, entre paréntesis, buena falta hace.—H.

Municipalidades

Sesión del miércoles 6 de Septiembre de 1899.

Preside D. Felipe Alonso de Celada y las Carreras, burgalés y alcalde por y para los vascongados sobre todo.

Está en su puesto el señor secretario á quien ayuda el oficial señor del Río.

No asisten los concejales bizkaitarras, ni el señor Ugarte, ni el Sr. Torre, ni otros señores menos notables. En cambio, se nota la presencia del católico señor Arluciaga, que se sienta en la extrema derecha, en los asientos de los separatistas.

Se lee el acta de la sesión anterior y el compañero Cerezo pide al alcalde tenga la amabilidad de explicar el alcance de sus palabras al decir que ante todo ampararía los derechos de los vascongados.

D. Felipe se atufa, repite las mismas palabras que en la sesión anterior, adopta una actitud olímpica y exclama:

—¡Queda terminado este incidente!
¡Adiós, Felipe II!

La comisión de Industrias propone se

conceda á la Sociedad Santa Ana de Bolueta, una prórroga de un mes para la terminación de las obras de instalación en el taller de la isla San Cristóbal.

El compañero Merodio combate el informe, porque esto de las prórogas pasa ya de lo escandaloso y, para lo que valen, mejor sería que se suprimieran de los pliegos de condiciones los plazos en que han de entregarse las obras municipales, dejándolo todo al capricho de los contratistas, que al fin hacen siempre lo que les da la gana.

El señor Castillo defiende la prórroga porque la encuentra justificada, aduciendo que la falta de agua y la huelga de la Felguera (Asturias), son casos de fuerza mayor que han impedido á la fábrica de Bolueta cumplir á tiempo su compromiso.

Poco á poco, señor Castillo, la falta de agua podrá ser caso de fuerza mayor, porque nadie puede hacer que llueva, aunque bien podía haber tenido previsto el caso la casa constructora, toda vez que todos los veranos falta el agua en Bilbao; pero las huelgas ¿por qué regla de tres han de considerarse casos de fuerza mayor? Todas las huelgas pueden evitarse en un periquete. No tienen los patronos más que acceder á las reclamaciones de los obreros y huelgas terminadas.

Es lo más seacillo del mundo.

Los compañeros Aldaco y Merodio cierran contra la prórroga una y otra vez; pero como si no. La fábrica de Bolueta se sale con la suya y adelante con los faroles.

* *

La comisión de Gobernación propone se gratifique á los barrenderos, bomberos, camineros y jardineros con la mitad de su haber por cada uno de los días que se han ocupado en trabajos extraordinarios con motivo de las últimas fiestas.

El señor Arluciaga empieza saludando á los concejales, así á los viejos como á los nuevos, pues en el presente bienio es la primera vez que acude al municipio; luego, refiriéndose al informe, pide que se gratifique también á los guardias municipales que durante las fiestas han realizado trabajos extraordinarios, pues sabe de algunos de ellos que se han puesto el uniforme á las cuatro de la mañana y no se lo han quitado hasta las once de la noche.

El señor Langa, de la hornada última, devuelve el saludo y pide que el informe vuelva á la comisión por si procede atender la petición del señor Arluciaga.

El compañero Merodio se adhiere á la proposición del señor Arluciaga y pide que la gratificación que se propone en el informe alcance á todos los obreros del municipio que con ocasión de los festejos hayan realizado trabajos extraordinarios.

El señor Rasche se opone á todas las gratificaciones, pero, después del obligado latoso resumen del presidente, vuelve el informe á la comisión.

* *

La mayoría de la comisión de Hacienda desestima la proposición del compañero Merodio referente á que el Ayuntamiento socorra á las víctimas de la catástrofe de la mina *Rosita*. Voto particular del compañero Salsamendi.

Este concejal socialista no estima convincentes las razones de sus compañeros de comisión y pide que la corporación atienda á los desgraciados que quedarán inútiles para toda su vida y á las viudas de los que perecieron en la catástrofe.

El señor Urígüen, presidente de la comisión y que padece la monomanía de las economías, se opone al otorgamiento de ningún socorro, aduciendo que no es incumbencia del Ayuntamiento socorrer á obreros de empresas particulares y que la corporación tiene debidamente atendidas sus instituciones benéficas.

Rebate el compañero Merodio lo expuesto por el señor Urígüen, diciendo que es una vergüenza que, mientras el Ayuntamiento tira el dinero en batallas de flores, torneos y regatas, se diga que esta

misma entidad no puede acudir en socorro de las víctimas de una catástrofe que tiene lugar casi en el casco de la villa y en un día de toros.

Interviene el señor Arluciaga, asociándose á las manifestaciones de Merodio y Salsamendi y relata como fueron conducidos los heridos y los cadáveres de los infelices obreros, en indecentes parihuelas, al descubierto, en completo abandono, en tanto que momentos antes los toros muertos en la plaza eran trasladados al matadero en carros y cubiertos con un hule. ¡Se tiene más consideración con los toros que con los hombres! Uno de los obreros murió desangrado en el camino, por falta de asistencia en los primeros momentos.

La relación del señor Arluciaga conmueve y hace pensar en lo bien que se cumple en Vizcaya la ley de minas, por los criminales ricachos mineros y en la indiferencia ó complicidad de la jefatura de minas de la provincia.

Volvió el compañero Merodio á la carga, intervino el compañero Aldaco negando el argumento de la falta de precedentes, puesto que el Ayuntamiento ha ido diferentes veces en socorro de víctimas de naufragios habidos en las costas, pero todo fué en vano, el informe de la comisión de Hacienda fué aprobado solo con los votos en contra de la minoría socialista.

¡Eran maquetos los muertos! ¡Son maquetos los heridos! Ahí está la clave de la conducta del Ayuntamiento de Bilbao en este asunto.

¡Qué asco!

Carta de Arrigorriaga

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

El *Excelentísimo* Ayuntamiento que nos ha cabido en suerte en esta anteiglesia está proporcionándonos una diversión todos los domingos por la tarde. Según el corresponsal de *El Noticiero* acudimos á las sesiones del Ayuntamiento «tétricos y meditabundos», lo mismo que á los sepulcros; pero no lo creais, pues son frases huecas que ese corresponsal se sabe de memoria y que las emplea, sin venir á pelo, para parecer que dice algo y no dice nada, como no sean cuatro latinajos que ni él mismo entiende.

Tanto es así que nos anuncia que se retira modestamente por el foro causado de batallar inútilmente en pro de la buena administración de este pueblo, y no hemos visto más que dos cartas en el periódico citado, muy *latosas* por cierto y que no dicen nada absolutamente.

Y es que se ve que ese *Séneca* no quiere indisponerse con nadie, pero afortunadamente aquí estoy yo, que no me duelen prendas, dispuesto á sacar á la pública vergüenza á los que él titula nuestros gobernantes.

Entre los ediles de este Municipio solo hay uno hasta la fecha que se vea tiene interés en que se administren con justicia los intereses del pueblo.

D. Remigio Bárbara viene pidiendo en todas las sesiones que se declare vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento, pues el que existe, nombrado solo por acuerdo del mismo ó no puede ó no sabe leer ni escribir y le sustituye en su presidencia don Claudio de Ortíz, quien inspira á los concejales en todos los asuntos que se ponen á discusión, porque ellos carecen de criterio y hasta de la más rudimentaria instrucción.

Pues bien; los concejales autómatas se oponen á que se provea de nuevo secretario y se quite al que se ha constituido en dueño y señor de este pueblo.

En la última sesión armaron tal jollín por si uno había gastado más que otro en festejos en la Peña y el casco del pueblo que llegaron á llamarse sinvergüenzas, tragones y otras lindezas por el estilo. Para mí que todos tienen razón en ese punto.

Veán los electores lo que han hecho con emitir sus sufragios en favor de tales

personajes y aprendan de la conducta de los concejales socialistas, que éstos solos son los que procuran administrar con justicia los intereses de los pueblos.

Volvé á ocuparme de este asunto porque lo merece y al corresponsal de *El Noticiero*... puente de plata. ¡Ah! y que dé recuerdos á Cicerón, Platón y demás filósofos de la antigua Roma.

Salud y R. S. y hasta la próxima,
COSME MORO

Arrigorriaga 30 agosto 1899.

Carta de Gallarta

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

En *El Noticiero Bilbaíno* ha aparecido un «remitido» firmado por un obrero de esta localidad, á los cuales, al remitido y al obrero, me propongo ponerles los puntos sobre las fes.

Debo de empezar diciendo, con referencia á dicho escrito, que quien lo firma debe tener tanto de obrero como yo de obispo y que además debe carecer de dignidad, porque, como suele decirse, el que oculta su rostro ó nombre no es hombre, que es lo que hace ese remitente, que con el disfraz de «un obrero» oculta su nombre para decir falsedades.

El autor de ese remitido, más que obrero, es de fiyo un desalmado explotador que tiene establecidas dos ó tres tiendas obligatorias ó algún comerciante de mala fe que está vendiendo los géneros al fiado con un treinta ó cuarenta por ciento más caros que al contado, porque de lo contrario no haría las falsas afirmaciones que hace.

El fingido ó falso obrero copia de la hoja que publicó la Comisión obrera este párrafo, calificándolo de desahogo y de modelo de cinismo:

«También, ya con la pluma en la mano, tenemos que desmentir la afirmación de *El Noticiero Bilbaíno*, que defiende el pago por meses y sostiene le conviene al obrero porque así ahorra dinero, como se demuestra—dice—por los numerosos giros que de Gallarta se realizan todos los meses por los obreros.»

Pues bien; no solo desmiente la Comisión obrera la estúpida y burda afirmación de *El Noticiero*, sino que la desmienten todos los trabajadores de la zona minera, pudiendo decir lo contrario solo algún chupador del sudor ajeno, como creo sea el obrero del remitido, porque, por lo demás, se necesita ser muy miope para admitir como verdadero lo que *El Noticiero*, dispensando favor á los explotadores, ha hecho público.

Con referencia á que la Comisión Obrera dice en su hoja que estuvo en la administración del Giro Mútuo, siendo así que en Gallarta no existe tal administración, eso fué una errata á que con su mala fe se ha agarrado el falso obrero, pues donde estuvo la Comisión fué en la administración de Correos, donde se suelen hacer algunos giros en valores declarados, y allí la dijeron que no llegaban á seis los giros que se hacían al mes, como se decía en la hoja que tanto ha revuelto la bilis al obrero de Doublé y le puedo acreditar cuando quiera.

Y continúa diciendo el desahogado remitente:

«Puede usted insistir en que al obrero estable, al buen obrero, le conviene cobrar por meses, único modo de ahorrar para su familia.»

¡Habrase visto mayor ignominia! Apostaría doble contra sencillo á que el que tal cosa afirma es poseedor de más de 300 libretas de otros tantos obreros y que todos ellos le deben algo y por eso es por lo que se apura, no por amor al trabajador.

Y á que no es cierto que durante la primera quincena de cada mes se mandan por valores declarados más de 5.000 pesetas y que dicha cantidad la remiten los obreros en unos 90 pliegos, como él dice,

le hago también la misma apuesta. ¿Se necesita desahogo para mentir así!

Por último dice el zarandeado comunitario:

«Como tanto se miente solapadamente dentro de casa, bueno es poner de relieve la falsedad.»

Eso mismo digo yo y que conste que el que miente solapada y cobardemente es el que con fecha 29 de agosto de 1899 y firmado con el seudónimo de un obrero ha publicado un remitido en *El Noticiero Bilbaíno* del día 31 del mismo mes.

MANUEL PÉREZ

Gallarta 2 septiembre.

Desde Ortuella

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES.

Voy a llamar la atención del señor Director de la Compañía Franco-Belga y de todos sus subordinados, hasta el último capataz, sobre lo que viene ocurriendo de algún tiempo a esta parte en los trabajos y es lo siguiente.

En las canteras de dicha Compañía llamadas las *Conchas*, *San Benito* y *San Bernabé* (muchos santos me parecen para cosa buena) se trabaja a tarea de una manera descarada con perjuicio de los obreros y pisoteando el convenio pactado por el general Loma y el Centro Minero en 1890.

El mal que se origina con esto alcanza a muchos obreros que no tienen arte ni parte en las tales tareas. Pruebas al canto. Los corredores de vagones en la planchada y cadena flotante respectivamente están allí aguantando tantas maniobras como vagones bajen por el plano y cadena, y como en las canteras trabajan los obreros, por tarea, cinco cuartos de día y hasta día y medio por jornada, resulta que echan los bafes los corredores para ganar el día, mientras los de las canteras, reventándose también, ganan cinco cuartos y hasta día y medio.

Pero no es esto todo y lo más malo. Lo peor es que como se hacen tantas maniobras y tan a prisa y la cadena anda que vuela, los corredores de ésta y los del plano andan por el aire para dar salida a tanto vagoncillo y con frecuencia caen entre las ruedas, a pesar de toda su práctica en estos trabajos. Vergüenza debía dar a los ingenieros ver todo el día a estos trabajadores con la lengua fuera y, lo que es más triste, conducidos con frecuencia al hospital por consentir en los trabajos las tareas que tantas desgracias ocasionan.

Otra cosa sobre la que hay que llamar la atención del señor director de la Compañía es que la grasa que hace algún tiempo se emplea en los vagoncillos y railes es de la peor que se puede encontrar y que a los obreros se la niegan los encargados, sin duda para alcanzar simpatías ganándose el nombre de económicos, aunque por esta causa sufran perjuicios los obreros y la Compañía.

Conque, señor director, a prohibir estas explotaciones y a estar corto a estos capacitillos y encargados que también quieren convertir a los obreros en lo que son ellos, jesuitas, pero esto que se les quite del melón, porque los obreros de hoy son muy diferentes de los de hace algún tiempo y no están dispuestos a sufrir tales indignidades.

Y a los contratistas oblióguelos usted a suprimir las tareas y si no que abonen a los corredores de las planchadas y de la cadena flotante los mismos días que a los obreros de las canteras, porque además de los daños que sufren aquellos, como arriba queda indicado, tienen que al cabo del año no trabajan muchos días y esto es consecuencia del exceso de mineral que al cabo del día se baja.

Y vosotros, obreros, compañeros mártires de la explotación, abandonad la indiferencia y apresuraos a ingresar en la nueva Sociedad de resistencia y en la Agrupación socialista donde los valientes luchan con denuedo, bajo la bandera roja,

por la implantación de un régimen donde no quepan ladrones ni verdugos.

Vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL

3 septiembre 1899.

Carta de Baracaldo

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Nunca se ha podido vivir aquí tranquilamente, teniendo como hemos tenido al cabo Caparrós, pero, desde la última huelga de la fábrica, podemos decir que vivimos de milagro los obreros, tales son las tronías que con nosotros se cometen.

Volvía yo de Bilbao el domingo 27 de agosto por la noche, de asistir a la función del Circo, cuando al llegar a la calle de San Juan, de esta localidad, en derecho de mi casa, me salen al encuentro dos alcaldes de barrio, borrachos como cabras, y me ponen los revolvers al pecho diciéndome que me van a matar.

—¿Por qué?—les dije yo.

—Porque nos da la gana—me contestaron.

—¿Trabajas en la fábrica?—me preguntaron.

—No,—contesté yo.

—¿Por qué?

—Porque no quiero.

—Pues ahora vas a morir.

A todo esto los balcones de las casas estaban llenos de gente, que llamaban a los serenos pidiendo auxilio, pues parece que la calle aquella estaba siendo teatro de las hazñas de los alcaldes hacía rato, golpeando a todo el que pasaba, hasta a las mujeres.

Bajó un vecino a ver si podía sacarme de las garras de aquellos salvajes y lo que sacó fué la cabeza rota de un golpe que le dieron.

Lloró, por fin, un sereno, que lejos de ser obedecido por los alcaldes de barrio que estaban fuera de su distrito, era insultado, y llegó también un contramaestre de la fábrica, a presencia de los cuales quisieron agredirme, solo que me dí tal maña que los golpes que me dirigieron fueron a parar a ellos mismos, resultando uno con una enchillada y otro con una descabradura en la cabeza.

Resultado: que he estado en la perrera de Baracaldo treinta horas.

Ahora bien; decidme si esto puede ocurrir en una población de más de diez mil almas situada a 8 kilómetros de Bilbao.

FRANCISCO SUAREZ

Baracaldo 1 septiembre.

Desde Retuerto

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES.

A las orillas derecha e izquierda del Nervión existen multitud de establecimientos industriales, fundiciones, fábricas de hierro y otros productos, compañías mineras, etc., donde se emplea buen número de listeros, basculeros, jefes de talleres, pagadores, encargados, etc., quienes (salvo raras excepciones), en vez de dedicarse a administrar convenientemente los intereses de sus amos, pues para eso les pagan, mandan a paseo su verdadera misión y se convierten de simples empleados del taller ó de la oficina, en agentes de tal ó cual cacique, dedicándose exclusivamente a preparar bien el terreno para que su verdadero señor, aunque no lo parezca, gane la batalla en las elecciones.

No tendría esto nada de particular, dado lo que acontece en Vizcaya, si se trata de establecimientos fabriles que les da por tener representantes en Cortes, pero entre tanto centro de producción hay muchos talleres y explotaciones mineras propiamente extranjeros, franceses, ingleses, belgas, y a cuyos dueños no les importa un pepino la política y, sin emba-

go, sus dependientes se dedican a ella con preferencia y con notorio perjuicio de los intereses que tienen que defender.

Pero lo raro del caso es que trascurra tiempo y tiempo y sigan viviendo estos *maniqués de levita* en la inmunidad más completa, sin que haya ingenieros ó directores que pongan coto a tanta corrupción administrativa.

¿Es que no han llegado a sus oídos denuncias de que los obreros, en general los más aptos, los más laboriosos y los más honrados, son perseguidos sin compasión por esos lacayos por el solo delito de pertenecer a asociaciones obreras? ¿No saben esos señores que muchos y buenos trabajadores son arrojados a la calle por el hecho de profesar, dentro de la ley, determinadas ideas?

Pues que se fijen los ingenieros y directores en lo contraproducente que resulta la conducta de esos empleadillos sin conciencia que importándoles un comino los intereses de sus amos no se ocupan de otra cosa que de la política para elevar sus insignificantes personillas.

Y procuren estos enmendarse porque esta carta va como preámbulo de otras, donde seremos más explícitos y saldrán a relucir los lacayuelos con todos sus pelos y señales.

Sin más, por hoy, compañeros de LA LUCHA, vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL

1 septiembre, 1899.

Carta de Barcelona

La iniciativa del Centro de Sociedades Obreras de reclamar del Municipio un local apropiado para instalar en él las Sociedades obreras del llano de Barcelona, a manera de las bolsas del trabajo de Marsella, París, etc., etc. y en caso de no disponer de local apropiado para este objeto el Municipio, ceda una subvención mensual para dicho Centro, hasta tanto proporcione el Municipio el citado local gratis a las Sociedades obreras, ha sido bien acogida por las diferentes Sociedades de esta, y así lo han manifestado en la reunión celebrada al efecto el día 27 del corriente en el Centro, Amalia, 3, 1.º, acordando nombrar una Comisión para que vuelva a convocar a todas las Sociedades de carácter puramente obrero a una segunda reunión para discutir la forma de dirigir la demanda al Municipio.

Dicha Comisión la forman los compañeros Luis Zurdo Olivares, de ferrocarriles; Valentín Ferrer, pintor; Manuel Piñón, naipero; José Fernández, tintorero en lana y piezas; Basilio Martín, marmolista; Gumersindo Santos, papelistas, y Juan Vadell, de los textiles; esta solo tiene por misión convocar a las secciones por ahora.

Los obreros constructores de calderas y montajes de hierro de esta han celebrado una reunión el día 27 de agosto en el Centro de Sociedades Obreras, Amalia, 3, 1.º, dirigiéndoles la palabra varios compañeros del mismo oficio, entre ellos los compañeros Valentín Ferrer, de los pintores, y Basilio Martín, marmolista, en representación de dicho Centro, aconsejando todos la unión por medio de la Asociación, acordando continuar los trabajos de organización, nombraron recaudadores para los talleres, aprobando, después de ligera discusión, el proyecto del Reglamento por el cual ha de regirse, autorizando a la Comisión organizadora continuar los trabajos hasta la constitución de la Sociedad. Ésta, a su vez, ha nombrado al compañero Basilio Martín Rodríguez para que continúe ayudando en sus trabajos a la Comisión. A la reunión han concurrido más de 250 individuos, observándose gran entusiasmo en todos.

Tan pronto como esta Sociedad se halle constituida ingresará en la Federación local de Sociedades obreras.

Siguen en el mismo estado las huelgas de pintadores de naipes, de torneros en madera, de cartidores y fundideros en

hierro y metales. Los obreros luchan con entusiasmo, no estando dispuestos a volver al trabajo mientras tengan medios de resistencia, hasta alcanzar el triunfo.

Os desea salud y R. S.,

EL CORRESPONSAL

30 agosto 1899.

SUSCRIPCIÓN

voluntaria a favor de los compañeros Carretero, Perezagua y Basterra presos en la Cárcel de Larrinaga

	Pesetas
Suma anterior...	378,20
Bilbao	
Felipe Merodio 0,50, colecta en la conferencia celebrada en el Centro Obrero por doña Belén Sárraga 29,55, varios de Begoña 0,50, G. Barrios 0,50, Norberto Miguel 0,50, D. Ibáñez 0,25, Valentín Hernández 0,50.—Total....	32,30
Gallur	
Matías Pastor.....	0,50
Total general.....	311,50

Los recaudadores para esta suscripción son el compañero Merodio y el recaudador de semana, Bailén, 41, tienda.

SUSCRIPCIÓN

voluntaria a favor de los obreros de Dinamarca

	Pesetas
Suma anterior...	159,70
Bilbao	
Ruperto Crespo, 1,50; G. Barrios, 0,50; Felipe Merodio, 0,50.—Total....	2,50
Gallur	
Matías Pastor.....	0,50
Vitoria	
Luis Perujo.....	0,30
Total.....	163,00

DE AQUÍ Y DE ALLÍ

Sociedad de Socorros Mútuos

El sábado último por la noche celebró reunión general la Sociedad de Socorros Mútuos del Centro Obrero de Bilbao, quedando aprobado su reglamento y constituida la Junta Directiva con los compañeros siguientes:

R. Arriola, presidente; Juan Vozmediano, vicepresidente; E. García, tesorero; Gregorio García, contador; Adriano Arribas, secretario 1.º; Hipólito Villanueva, ídem 2.º; P. Ibarra, Doro-teo Egaña y Manuel G. Soria, vocales.

La Comisión Revisora de cuentas la forman los compañeros Felipe Villarreal, Guillermo Torrijos y Ruperto Beni.

Dado el carácter benéfico y útil de esta Sociedad, recomendamos a todos los obreros organizados ingresen en ella.

La Junta Directiva se reúne todos los martes, a las ocho y media de la noche, lo que se advierte a los socios para que acudan a dar cuenta de su domicilio, a fin de proceder al cobro de cuotas que dará comienzo en el próximo octubre.

Solidaridad

Cuatro compañeros huelguistas de Altos Hornos que traspusieron la frontera francesa en busca de trabajo, nos participan que fueron recibidos muy cariñosamente por la Sociedad Sindical de la Unión Metalurgista, de Le Boucau (Bajos Pirineos) quien, además, les socorrió con 40 francos, rogándonos que hagamos público este hecho así como que también fueron atendidos por la Agrupación socialista de Eibar a su paso por aquella villa, para demostrar cómo entre nosotros no es vana la palabra solidaridad.

Quedan complacidos esos compañeros.

Huelga

Hemos recibido un telegrama de Madrid en el que se nos comunica que los aserradores mecánicos se han declarado en huelga en la casa Ibarrola y que el patrono se dedica a reclutar obreros en provincias.

Damos la voz de alerta a los aserradores de Bilbao para que no se dejen engañar ni vayau a hacer traición a sus compañeros de Madrid.

Moldeadores de Vizcaya

Esta Sociedad celebró reunión general extraordinaria el domingo último por la mañana. Se discutió ampliamente la conducta de los socios durante las huelgas últimas de la zona fabril, declarándose traidores a los individuos Juan Aspiazu, Santiago Andrea, Saturno Elordi

Gabino Cerrajería, Narciso Acha, Saturnino Mendicochea, Tomás Heredia, Donato Echevarría y Hermenegildo Arnaiz por haber entrado al trabajo en Altos Hornos antes de ordenario la Sociedad y cuando la mayoría de los obreros estaban en huelga, declarando al Hermenegildo Arnaiz doblemente traidor, por no haber en la huelga anterior secundado el movimiento.

Se acordó que los nombres de estos traidores se publiquen en todos los periódicos obreros y figuren en tablilla en los Centros Obreros de Bilbao y Sestao durante seis meses.

Con los obreros moldeadores de la Vizcaya no se tomó ninguna determinación porque no recibieron aviso oficial de la Sociedad para que abandonaran el trabajo.

Dióse lectura de una comunicación de la Sociedad de Fundidores de Barcelona, participando la huelga que vienen sosteniendo con varios patronos y reclamando auxilios para la lucha. Como no tienen fondos en caja los moldeadores vizcaínos por haberlos agotado todos en la huelga de Altos Hornos se acordó hacer una colecta en la reunión que arrojó 22,30 pesetas, cuya cantidad ya se habrá remitido á Barcelona.

Fué discutida también la orden del día del próximo Congreso de la Unión General de Trabajadores y nombrado el delegado que ha de representar á la Sociedad en el mismo, recayendo la elección en el compañero Andrés Abásolo.

Desgracias en Baracaldo

El martes último, un caballo perteneciente á una guardia civil de los que todavía permanecen custodiando la fábrica de Altos Hornos, se desbocó y atropelló en su carrera á una infeliz criatura, que falleció en el momento.

Los que preguntan para qué continúa la guardia civil de á caballo en Baracaldo ahí tienen la contestación.

Con motivo de esta desgracia reina gran disgusto en el vecindario.

Otra desgracia ha ocurrido dentro de la fábrica. Uno de los traidores que se quedó en la calle, al reanudarse los trabajos ha sido destinado al manejo de una locomotora, para cuyo desempeño no servía, mientras los obreros aptos están parados, y ha sido atropellado por la máquina que le ha magullado las dos piernas, habiendo fallecido posteriormente.

Una carta de una colonia

Por exceso de original hemos tenido que aplazar para este número la siguiente carta:

Bilbao 29 Agosto 1899

Señor Director de LA LUCHA DE CLASES

Muy señor mto: suplica á V. se sirva dar cabida en las columnas de su popular periódico al comunicado que sigue, por lo que le anticipan las gracias los alumnos y maestros de

La colonia escolar de Sodupe

Todo el vecindario, en general, ha tratado muy cariñosamente á los niños; todos les han agasajado; todos se han interesado por la prosperidad de la colonia. Los niños han correspondido como buenos, mostrándose atentos y dóciles, respetuosos y amables.

A el vecindario de Sodupe, en general, envían desde el fondo de su alma un expresivo voto de gracias.—Salvador Acha.—Conrado Crespo.

Por los niños.—Martín González.—Ángel Fernández.—Felipe Boxal.

SUSCRIPCIÓN

voluntaria á favor de los huelguistas de Altos Hornos

Pesetas

Suma anterior. 2.611,82

Bilbao

Gregorio Fernández 2, Tomás Romero 0,50, Juan de los Ríos 0,50, Martín Arana 0,25, Viviano Artola 0,10, Villanueva 0,25, A. Martínez 1, M. Zabiate 0,25, J. Robles 0,25, Jodra 0,40, Juan Ladaga 1, M. C. 0,30, un fraile 0,30, M. U. 0,50, N. N. 0,30, J. G. 0,25, Fulano de Tal 0,10, un amigo de Pi Margall 1, José Fernández 0,50, Patricio Pérez 0,50, Luis Domínguez 0,25, las narices de uno 0,30, Matías Sanz 0,20, F. Vega 0,25, Julián Huarte 0,25, un maño 1, Manuel Lacarra 1.—Total. 13,50

Lista núm. 5

Marcial Antonio 1, Inés Guerra 0,50, la niña Cristina y Antonio Guerra 0,50, V. A. 0,25, A. G. 0,10, T. M. 0,30, A. C. 1, un obrero 0,25, un brigadier 0,50, Valentín Nieva 0,25, José Gutiérrez 0,25, Enrique Gurruchaga 0,30, Cándido Saenz 0,25, M. M. 0,55, un ex oficial carlista 1, Vozmediano 0,25, J. Redondo 0,20, L. López 0,50, T. Ferretilla 0,50, P. Olarte 0,50, uno que quiere marcharse y no puede 0,45, C. E. 0,25, un sapi 0,2, un aspirante 0,25, Riopeta 0,25, P. Galbur 0,10, Domingo Iglesias 0,25, Hilario A. 0,20, un obrero 0,10, Valmaseda 0,40, Antonio Rodríguez 0,50, dos socios 0,20, Valle 0,20, Francisco E. 0,35, un obrero X 0,25, Felipe Echaurren 0,10, dos obreros 0,20, Palomo 0,10, Donato Menchaca 1, Rafael el Tuerto 0,25, un burgués 0,25, un bizcaí-

terra 0,25, un zapatero 0,20, uno que tiene mucha hambre 0,25, otro como el anterior 0,25, Vicente Ruiz 0,20, Las Cortes 1, El gido 0,50, un carlis 0,30, Felipe Benito 0,25, Chapel-Zuri 0,50, Pablo Zabala 0,50, una langosta 0,50.—Total. 19,55

Lista núm. 7

Valentín González. 0,50

Lista núm. 8

Un hermano de los huelguistas 0,25, N. Fernández 1, Pedro Artega 0,50, Un republicano 0,50, Un librepensador 0,50.—Total. 2,75

Lista núm. 9

Baldomero Rioja 0,50, Celadonio Prieto 0,30, Ricardo Rico 0,25, Segundo González 0,15, Manuel Más 0,15, M. S. 0,25, Pedro González 0,25, Pedro Orbañana 0,50, Aguineldo 0,30, Emilio Más 0,25, Ant. lin Margarito 0,25, Uno de su pueblo 0,25.—Total. 3,40

Lista núm. 10

Un exoficial carlista 5, Mardo es 1, Jesús 0,50, Chapelzuri 0,25, Rufo Ortega 0,25, Lorenzo Villacampa 0,25, Pedro Ortiz 0,25, Un amigo 0,20, A. G. 0,25, Uno que quiere ganar la huelga 0,25, Ciriaco Araco 0,50, Dámaso Martínez 0,25, Un hojalatero 0,50, José Quintanilla 1, El del puro, 1.—Total. 11,45

Lista núm. 11

S. Alfonso González 0,50, Gastaca 0,20, Mardones 0,20, V. Díez 0,30, A. M. 0,40, Arturo Tason, 2,50.—Total. 4,10

Individuos comprometidos á suscribirse semanalmente

Martín Martínez 5,25, Juan Redondo 3, Cruz Ochoa 5, Felipe Merodio 15, Inocencio Gamallo 8, Constanancio Campos 6, B. G. 20, Juan Suárez 2,50.—Total. 64,75

Inocencio Gamallo 4, Juan Redondo 1, Inocencio Gamallo 4, Felipe Merodio 5.—Total. 14,00

Sociedad de obreros en madera

Lista núm. 3

Ángel Martín 1, F. Laco 1,50, Arturo Tusón 1,50, E. V. 1, S. Ruiz 0,50, H. Z. 0,50, Leopoldo Salcedo 0,20, José Fernández 0,15, Cualquiera 0,50, Antonio Sebes 0,60, Serrano 0,50, V. C. 0,50, Vicente Andrés 0,30, Pedro Samuriqui 0,30, Benito Cubero 0,25, Manuel González 0,25, José Bayo 0,30, Hernández 0,25, Bernabé Echeña 0,50, Pascual Morales 0,50, Isidro Morales 0,25, Genaro Neveras 0,20, Isidro Santa María 0,20, Clemente Fernández 0,35, Manuel 0,35, Larios 0,25, Sebastián Alonso 0,25, Vicente Fernández 0,25, Indalecio Fernández 0,10, Damián Ventura 0,50, Genaro Martínez 0,20, Eusebio Baños 0,25, Felipe Morón 0,10, León Munzans 0,10, Pedro Conde 0,25, De dudas 1, sobrante de una misa 0,15.—Total. 15,85

Lista núm. 4

N. Hernández 1,50, F. Hernández 1, T. Guilarte 1, Comocueras 0,25, Como quieras 0,50, un hermano de los huelguistas 1, M. Gilabert 0,50, una republicana 0,15, una que no quiere criar ningún burgués 0,20, un ecapulario del P. García 0,20, por la sotana de Zubillaga 0,20, una chata que comulga 0,10, una que le gustan los frailes 0,25, un enemigo de los jesuitas 0,50, un amigo de Aguineldo 0,50, uno de la Peña 0,25, un repatriado 0,50, un amigo de Guerrita 0,50, Luis Ipiña 1, Antonio el Aldeano 1, un curda 0,25, un chacolnero 0,25, Gumerindo Reoyo 0,25, T. Guilarte 0,25, N. Hernández 1, Marquínés 0,25.—Total. 13,35

Lista núm. 1

Torrijos 1, Julio Mendicote 1, Justo Coscorroza 1, Francisco Alaña 0,50, José M. Pesa las 1, Pascual del Campo 0,40, Hilario García 0,50, Feliciano López 0,2, José Sagarmínaga 0,50, A. Marta 0,40, Cipriano López 0,50, Lucio Morete 1, Blanco 0,30, un obrero 0,10, Manuel Marquínés 0,50, Francisco Cuenca 0,25, Zubiaur 0,50, Valentín González 0,50, José Gómez 0,50, Miguel Martínez 1, un repatriado 0,15, un obrero 0,25, un idiota 0,25, N. G. 0,25, un obrero 0,50, N. N. 0,30, Alejandro González 0,50, A. M. 0,30, Juan E. S. 0,30, un repatriado 1, Luis Maminos 0,25, León Erny 0,50, Hilario García 0,50, Pascual 0,50, Manuel 0,50, José 0,25, José Pesano 0,50, Joaquín Numusio 0,50, José Sagarmínaga 0,50, un sillero 0,50, Lucio Morate 1, Rodrigo Peña 0,25, Sadrin 0,25, Olavarria 0,25, al de la zorra 0,50, al del marica 0,25.—Total. 22,50

Lista núm. 2

A. Mardones 1, Ricardo Rico 0,25, Gerardo Arana 0,50, Rufo Ortega 0,25, Domáica 0,25, Aspiazu 1, A. Santander 0,30, A. Serrano 1, Juan Bautista Urquijo 0,25, P. Villar 0,30, V. U. 0,50.—Total. 5,60

Madrid

L. B. 5, Morato 2,50, G. Pueyo 0,25, Lumberas 0,75, S. Casado 0,25, A. Fernández 0,25, A. Llorente 0,25, A. Giner 0,25, Sociedad de Obreros en Hierro y demás Metales 10.—Total. 19,50

Eibar

La Agrupación Socialista 5, José Beascochea 2, Anastasio Yarza 0,50, Pedro Pasabau 0,50, Esteban Barrutia 1, Eleuterio Pasaban 0,50, Marcelino Bascaran 0,50, Ramón Bueno 1, La Sociedad de Puñideros 2,50, Pedro Chas-tang 1, Domingo Ugalde 1,50, Lorenzo Bueno 1, Hilario Aspiazu 0,25, J. E. 0,20, Evaristo Aguirre 0,25, Anastasio Yarza 0,50, Gregorio Pañón 1, Martín Pañón 0,40, Zalagaray 0,50, Ramón Bueno 0,50, Marey 0,50, Un obrero 0,35, Esteban Barrutia 1, F. J. 0,50, Esteban Barrutia 0,50, J. E. 0,50, Felipe Tegier 1, Félix Gutiérrez 0,50, Santiago L. de Guereño 0,50, José Manuel Inchaurra ga 0,50, Gregorio Pañón 2, Domingo Areñio 1, Modesto Santos 0,30, Manuel Barrenechea 1, Anastasio Yarza 2, Domingo Ugalde 0,45, Un vitoriano de Eibar 0,50, Ravachol 0,25, Juan Rey 0,20, Ignacio Arrasti 1, Melchor Olazábal 1, Saturnino Jáuregui Berriz 1, Máximo Ruiz 0,40, Alberto Mendiguren 0,25, Anastasio Yarza 0,50, Antonio Maguregui 0,30, Ignacio Echeto 0,25, Patricio Marcade 1, Claudio Hormaechea 0,50, Felix Pañón 0,50, Vicente Ibarrodo 1, Rafa 1 Echevarría 0,50, Manuel Barrenechea 0,50, un obrero 2, M. B. 1, Evaristo Aguirre 0,25, Marcelino Bascaran 2, Rufino Sande 0,50, Pedro Izarra 0,25, Pedro Muguruza 0,25, Lucio Isasi 0,50, José María Lizundia 0,50, Hilario Leturiondo 0,25, Máximo Ruiz 0,30, Vicente Bueno 0,25, Aurelio Echevarría 0,25, Romualdo Sarasqueta 0,25, Hilario Aspiazu 1, J. Orúe 1, Juan José Larrañaga 0,30, José Guisasaola 3, Vicente Guisasaola 0,50, Mauricio Martín 0,50, Agustín Arizmendi 0,50, José María Martín 0,50, Ramón Guisasaola 0,25, Miguel Lorizate 0,50, Esteban Lizarralde 0,50, Francisco Sarasqueta 2, Juan Muguerza 0,50, Nicanor Echevarría 0,25, Ignacio Gallarraga 2, Victoriano Astigarraga 0,25, Uno que ama la asociación 0,50, Uno que aborrece á los que la persiguen 0,50, Un armero 0,25, J. J. 1, José María Guisasaola 0,50.—Total. 67,70

Arrigorriaga

Clemente Usobiaga 2, Marcos Goiri 1,50, Isidro Sanz 0,25, Alcalde Chiquito 0,50, Florencio Torrano 0,25, Genaro Lecue 0,50, Victoriano Campomar 0,50, Gregorio Hernández 0,10, Lesmes Alcalde 0,50, León Sagarduy 0,20, Manuel Prados 0,25, José Alonso 0,25, Domingo Uña 1, Ventura Zotes 0,50, Manuel López 0,25, Silverio Lázaro 0,25, Manuel Arévalo 1, Esquerria 0,25, Un empleado 0,75, Ángel del Cielo 0,25, Tomás Castillo 1, Ventura Trigueros 1, Leopoldo Nogueira 0,50, Nicasio Iglesias 0,50, Manuel Pascios 0,25, Un obrero 0,20, Honorio Merino 0,25, Santiago Recio 0,30, Miguel Andrade 0,25, Un muchacho 0,50, J. P. 0,50, Francisco Corcuera 1, Un obrero 0,25, Posadas 0,25, Antonio Mujica 0,50, Un amigo de los huelguistas 0,30, Clavijo 0,50, Yo mismo 0,50, D. Cualquiera 0,50, Banderas 0,25, Un foral 0,30, Un punto 0,50, Un sacristán, 0,25.—Total. 21,40

Begoña

M. Gortázar 1, J. Angulo 1, Uno 1, J. Zúñiga 1,50, Un balaostre 0,50, L. Beascochea 0,50, M. Pueyo 2, C. Lopez 2, J. Minguez 0,15, M. Gortázar 0,35.—Total. 10,00

Erandio

Taller de Moffat

Mamerto Echaurren 1, Gumersindo Sánchez 0,50, Román Zugasti 0,50, Pedro Beyact 1, Manuel Mendieta 1, Domingo Aldecoa 0,50, Gregorio Mendezona 0,50, Ramiro Castroviejo 0,20, Segundo Iturbe 0,25, Florentino Balazategui 2, Sixto Sánchez 0,30, Ignacio Abascal 0,50, Feliciano Pichaza 0,30, Nicolás Bilbao 0,25, Juan Echave 0,50, Saturnino Campaña 0,50, Lucas Quintana 0,25, Pedro Estrada 0,50, Eugenio Aldecoa 0,50, Lorenzo González 1, Fidei Ugalde 1.—Total. 13,05

Sestao

Sociedad de Cilindros y sus similares

Facundo Alonso 1, J. S. 0,30, Ramón García 0,20, Antonio Lorenzo 0,20, Rebolledo el viejo 0,25, Un burgués 0,30, Gabino López 0,25, Vicente García 0,25, Pedro Sierra 0,25, Cipriano Montoya 0,25, Uno que se tragaría á Polavieja 0,50, Uno 0,25, Un manco 2,50, J. E. 0,50, Bernaldo Blanco 0,50, Tomás del Olmo 1, Pablo Ruiz 0,25, Antonio Sáez 1, Alejandro Laguna 1, Francisco Laguna 1, Sérbulo de Mignel

0,50, Un herrero 1, Martín Bermejo 0,30, Vicente García 0,30, M. O. 1, Antonio Urquijo, de Bilbao 0,25, Ernesto Bolle, de Linares 1, Martín Fernández 0,25, Luis Fernández 0,25, Domingo Carballeda 0,25, Sérbulo Miguel 0,50, Ventura Martín 1, Dionisio Sánchez 0,20, Florentino López Vigil 0,20, Esteban Arias 0,25, Gallego empleado 0,30, Santos Angulo 0,30, Uno de Vilbestre del Pinar 0,25, José Olaz 1.—Total. 20,85

Alen

C. T. 2, D. T. 1, Un erri 0,50, S. F. 1, I. A. 2, E. F. 1, F. G. 1, R. T. 2, C. A. 2, S. C. 2, Amador González 0,50, Adolfo Salazar 0,50, A. M. 0,50, F. M. 0,50, Isidoro Iglesias 2, G. S. 1, I. G. F. 1, I. F. 1, Ramón González 0,50, Francisco Perigales 0,50, Un capataz 0,50, Tomás Alonso 0,50, Sebastián G. 1, Uno que no se confiesa 1, José F. 2.—Total. 27,50

Arboleda

Inocencio Urza 0,25, Pedro Sierra 0,25, Antonio Borruel 0,25, Abajo los frailes 0,50, Id. los curas 0,10, Viva la libertad 0,25, Viva Aguineldo 0,10, Lo que V. quiera 0,20, Florentino López Vigil 0,50, Un Anastasio 0,20, Cipriano Montoya 0,20, Un explotado 0,25, Uno que desea suene pronto el clarín de la R. S. 0,25, Gabino López 0,15, Miguel Redruelo 0,25, Antonio Sáez (A.) 0,50, C. Z. 1, Un admirador de Polavieja 0,50, M. R. 0,20, F. M. 0,30, Pedro Sierra 0,25, La lucha es vida 0,25, Ostión sin domesticar 0,25.—Total. 6,95

Vitoria

Luis Perujo 0,30.—Total. 0,30

Total. 2.990,37

REUNIONES

Agrupación socialista de Sestao

El sábado, 16 del actual, á las ocho de la noche, se celebrará una velada político-económica en el Centro Obrero de Sestao para conmemorar el IX aniversario de la fundación del mismo.

Orfeón socialista

Se convoca á los orfeonistas á reunión general para esta noche, á las ocho, en el Centro Obrero. Se recomienda la puntual asistencia.

Sociedad Tipográfica

Esta Sociedad se reunirá mañana domingo, á las 10 1/2 de la misma en el Centro Obrero para discutir el orden del día del Congreso Tipográfico y designar delegado que la represente.

La Biblioteca Socialista ha comenzado á publicar, bajo el título general de

BREVES ESTUDIOS BIOGRAFICOS,

las biografías é ideas de los economistas más notables.

Este utilísimo trabajo, original del conocido escritor Miguel Aquino, se publica los domingos por pliegos de 16 páginas, con su correspondiente cubierta, al precio de diez céntimos ejemplar.

Obtienen el 20 por 100 de rebaja los pedidos que excedan de cinco ejemplares.

Los pedidos se dirigirán á nombre de Pablo Cermeño, Espíritu Santo, 18, Madrid.

Socialismo y Libertad

Se ha puesto á la venta este importantísimo trabajo original del célebre escritor socialista Juan Jaurés, y traducido por nuestro estimado amigo T. O., al precio de 25 céntimos ejemplar. Los pedidos á esta Administración. Bailén, 41

CORRESPONDENCIA

Santoña.—J. F.—Recibidas 3 ptas. de su suscripción.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 2 ptas. de J. Zúñiga.

Santoña.—C. P.—Recibidas 4 ptas. de su suscripción.

Puente Almuig.—J. V.—Recibida 1 pta. de su suscripción.

Guernica.—J. P.—Recibidas 2 ptas. de su suscripción.

San Julián de Musques.—P. F.—Recibidas 3 ptas. de paquetes.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 2 ptas. de la suscripción de Zelle, 2 de F. Pérez y 1 de la S. Oficios Varios.

Desierto.—N. G.—Recibidas 40 ptas. de paquetes.

Algorta.—J. O.—Se sirve su suscripción y recibida 1 pta.

Imp. de Rev. BILBAO MARITIMO Y COMERCIAL Bailén, 39, bajo.